

Ayuda de memoria

Reunión Red Nacional de Áreas Marinas de Pesca Responsable y Territorios Marinos de Vida con el Ministro de Pesca Heiner Méndez

Lugar: INCOPECA – Puntarenas

Fecha: 09 de agosto de 2022

Hora: 2:00pm

María Carrillo inicia la reunión y se presenta. Agradece el espacio para enseñar las propuestas y llegar a soluciones.

Rolando Ramírez explica al señor Ministro que es la Red; “Somos aproximadamente 5 mil personas a las cuales estamos representando aquí hoy. Tenemos 10 años que estamos consolidados, nos faltan compañeros que no pudieron llegar hoy por cuestiones de movilización.”

Vivienne Solis toma la palabra y explica que es CoopeSoliDar R.L, introduce a cada miembro del equipo. Menciona que el equipo está hoy aquí esperanzado de que esta reunión establezca el dialogo.

Inicia la ronda de presentación:

- Donald Villareal, Marinos de San Luis, Puntarenas, Red AMPR
- Cristino Matarrita, Pescador de Isla Chira, Red AMPR
- Héctor Palomino, de la zona sur. Su organización tiene 12 mujeres y 20 hombres, Red AMPR
- Rodrigo Brenes, Información Pesquera – INCOPECA
- Miguel Duran, Ordenamiento Pesquero – INCOPECA
- Fabiola Cubero, Extensión Pesquera – INCOPECA
- Jorge López, Extensión Pesquera – INCOPECA
- Rufina Gómez, Molusquera de Puerto Cortes, Red AMPR
- David Chacón: “Este esfuerzo se vale, porque se vale soñar. Esto empezó en el año 2014, cuando nos presentamos en Casa Presidencial, estamos representando a 5 mil – 6 mil pescadores y la red no solo se especializa en un solo sector. Somos una plataforma ideal para llevar la información.”, Red AMPR
- Rodrigo Serrano, CoopeTarcoles R.L, Red AMPR
- Carlos Alvarado, Direccion de Fomento y Acuicultura – INCOPECA
- Jonathan Miranda – INCOPECA
- José Centeno – INCOPECA
- Abraham Alvarez – Red de Jóvenes – Red AMPR
- Brayan Fernandez - Red de Jóvenes – Red AMPR
- Lady Diaz - Red de Jóvenes – Red AMPR
- Aaron Chacon - Red de Jóvenes – Red AMPR
- Gisella MacCloud – Cahuita, Red AMPR

- Teresa Williams – Presidente de la Asociación de Cahuita. “Tenemos 54 miembros afros”, Red AMPR
- Deyler Ledezma, pescador artesanal de Costa de Pájaros, Red AMPR

Presentación del Ministro de Pesca: “Buenas tardes gracias por estar aquí, muchas caras conocidas, ver jóvenes aquí me entusiasma. Gracias a Dios por que él nos mueve a estar aquí. Gracias a las organizaciones que están aquí presentes. Aquí se trata de llevar esto entre todos, 27 años de carrera he estado en INCOPECA como funcionario de planta y ahora me toca este puesto. Y si estoy aquí es porque estoy dispuesto a asumir estos retos. Lo primero que hay que romper es la distancia entre las instituciones y el sector pesquero. Tenemos que acercarnos como una familia. La primera decisión que tome como presidente ejecutivo, fue prestarle atención al departamento de mercadeo y ver como la producción y los ingresos de los pescadores puede mejorar. Tenemos excelentes pescadores pero malos vendedores. Hoy es de ustedes no vienen a oírme a mí. No quiero cuellos de botellas hay que tener una discusión amigable, no quiero extenderme mucho en el uso de la palabra. Aquí me tienen y a los compañeros del staff.”

Rolando Ramírez, explica que se han dividido por grupos para darle un contexto de cómo está la situación en las diferentes áreas. El primer grupo es el de Áreas Marinas de Pesca Responsable.

Están en el grupo: Barra del colorado, Tambor, Isla Chira, Costa Pájaros, Tárcoles, Golfo Dulce, Dominicalito, Zona 201 Puerto pochote. De 13 áreas tenemos 9 aquí presentes.

Rolando Ramírez inicia diciendo que tienen unas inquietudes y quieren aportar a mejor porque no se hizo bien en el pasado.

Pamela Méndez menciona que quieren comentarle sobre los problemas, pero más que todo vienen con soluciones. Menciona que el primer problema que tienen es que no ha habido seguimiento a las áreas, que no se respetan los planes de ordenamiento y que se sienten abandonados por INCOPECA.

Mara Carrillo explica la situación en Barra del Colorado y el complicado procedimiento que tienen que hacer para poder tener los permisos de sus lanchas.

El señor Ministro le responde a María que “Es un procedimiento administrativo de INCOPECA y el MOPT. Es sobre certificado de navegabilidad. INCOPECA no tiene que ver en eso. Eso lo hace el MOPT”

Marvin Fonseca pregunta como en un marco de área marina este procedimiento podría ser más sencillo.

María Carrillo expone que “Barra del Colorado tenía un funcionario que tenía plaza y lo trasladaron a Limón, pero nosotros no podemos estar saliendo. Porque mejor no entra al funcionario a Barra a dejar el papel y simplificar esos trámites?”

El señor Ministro comenta que “El Presidente de la Republica me pidió que hiciera una intervención en el MOPT, no como competencia, yo puedo disponer de funcionarios de INCOPECA, pero no del MOPT. El MOPT de Limón no tiene personal para cubrir toda el área, se deben trasladar funcionarios a las zonas a que atiendan estas zonas. No hay capitán en Golfito, hay una crisis en la pesca.”

Héctor Palomino menciona que se habla y se habla de las áreas de pesca responsable, pero el INCOPECSA ha abandonado a Golfo Dulce.

Sonia Zeledón hace hincapié en que están aquí para “Trabajar una solución, Paquera – Tambor está abandonada. No hay ningún miembro de INCOPECSA que vaya a dar seguimiento. ¿Cuándo el Golfo esta en veda todos se van para nuestra área, donde esta INCOPECSA?”

Pamela Méndez menciona que Dominicalito se creó hace 6 años y desde entonces casi nunca se han visto a funcionarios de INCOPECSA. “Parece que crearon el área por crearla”

El señor Ministro explica que “Hay errores pasados y aceptamos responsabilidades. INCOPECSA no puede arrestar a nadie, sin guarda costas o un policía no podemos hacer nada. Ese sentimiento de abandono se palpa a nivel nacional, en los barrios no hay policías. No se vale que el Estado este haciendo un esfuerzo con la veda y que esta sea irrespetada, pero sin vigilancia no podemos controlar las vedas.”

Sonia Zeledón responde que “Me preocupa ir a tantas reuniones y que no haya compromiso”

El señor Ministro comenta que “He estado aquí años y los funcionarios no hacen cosas no porque no quieren es porque no los dejan. Yo siendo asesor jurídico de INCOPECSA me tocaba la parte ingrata porque había que detener personas que no respetan el ordenamiento jurídico. En Guanacaste la queja fue control y vigilancia, no hay. Fiscalización pesquera, guarda costas tienen responsabilidades y la pesca no es una de ellas.”

Rolando Ramírez menciona que las áreas marinas protegidas nos preocupan mucho y no quieren dejar ese tema por fuera.

Vivienne Solís por cuestiones de tiempo sugiere que se siga el orden para no perder el hilo. Ya que “No es solo hacer control y vigilancia es cumplir con los planes de ordenamiento pesquero.”

Deyler Ledezma comenta que “¿Sabemos que viene el banco mundial, pero cual es plan?”

Rolando Ramírez rescata la importancia de tener una reunión con el Ministro de Pesca y el señor Ministro de Ambiente porque hay cosas que se tienen que manejar articulando soluciones. “Venimos a construir juntos”

El señor Ministro explica que “Hay áreas marinas protegidas y áreas marinas de pesca responsable, no vale la pena tener dos áreas que tengan el mismo objetivo. Yo ya hablé con don Franz y vamos juntos porque no podemos crear un área marina de pesca responsable y ponerle un área protegida encima.”

Rolando Ramírez da el pase al segundo grupo. Territorios Marinos de Vida.

Están en el grupo: Cahuita, Cabuya, Marinos de San Luis y Puerto Cortes.

Teresa Williams inicia explicando la situación que está pasando la comunidad de Cahuita con el Parque Nacional Cahuita “Hay un cementerio en el parque nacional, nos quieren despojar del parque nacional. Estoy luchando por un área marina de pesca responsable. No hay licencias, las mujeres no pueden pescar en el rio porque el parque tiene un horario de 9 a 2 pm. Ni para conseguir

la carnada. Tenemos muchos problemas y por eso estamos aquí para que nos pueda ayudar. El parque es nuestro y no deben violentar nuestros derechos.”

Olivier Valverde expone que Cabuya está en un área marina del MINAE. “Esa área nos la pusieron y nos dijeron que nos darían los permisos, sentimos que somos delincuentes, guarda costas no para. Necesitamos permisos de pesca, tengo 35 años de pescar y ahorita tengo mi permiso vencido y INCOPECA no me da solución. Aquí están los estudios que demuestran que se nos pueden dar permisos para pescar en nuestra zona.”

Rufina Gómez explica que “El derecho de las mujeres, se debe reconocer su trabajo. En nuestra zona hay 300 piangueros. Seguimos trabajando a nivel país para que INCOPECA se dé cuenta de las problemáticas de las comunidades.”

Rolando Ramírez menciona que el sector ambiental se burla del sector pesquero artesanal y que es por eso que es necesario reunirse con el Ministro de Ambiente.

Donald Villarreal menciona que “Yo si tengo un poquito de molestia, porque desde la primera vez que nos vimos nos quedamos en el aire, esa reunión fue solo para la foto. El mismo problema de marinos de San Luis es el mismo de los compañeros, los permisos de pesca. Nos persigue guarda costa tenemos que pescar a escondidas. Somos 315 asociados y somos más de 1300 familias. Hay un sin sabor porque por más que nos acerquemos siempre quedamos en lo mismo, la campaña pasada nos mintió. Queremos otra reunión para poder ver los avances.”

Pasa el siguiente grupo: La Red de Jóvenes Pescadores.

Están en el grupo: Tárcoles, Territorio Indígena Boruca, Playa Blanca y Puerto Cortes.

Aarón Chacón inicia diciendo que son jóvenes y que quieren seguir pescando.

Bryan Fernández menciona que los jóvenes quieren que les brinden atención y que dejen de pensar que porque son jóvenes no tienen experiencia para estar en estas reuniones.

Abraham Álvarez explica que “ Queremos estudiar y pescar. Queremos que los horarios de estudio respeten los horarios de pesca. Y otro punto, mi comunidad debería tener derecho libre al territorio marino ballena, recolectamos el tinte del molusco múrice, el MINAE nos impide ingresar al parque si no pagamos.”

Lady Díaz menciona como último punto la necesidad de una pesca joven formal, donde menores de 18 años tengan permiso ya que “En mi comunidad desde muy temprana edad salen a pescar y dependen de este ingreso”

ACUERDO: El Ministro se compromete personalmente a dar seguimiento al tema mencionado por Abraham de los permisos para el uso sostenible del Murice por parte de los pueblos indígenas. Igualmente se compromete a conversar el tema de la educación con la Ministra de educación.

Se pasa el tema del Proyecto de Ley 20.750, un nuevo texto.

German Pochet explica que el “El Proyecto de Ley 20750, estuvo en las comisiones, se hizo un análisis del mismo, y el proyecto se enterró porque no hubo apoyo. La idea es reiniciar un proceso amplio, participativo, con una serie de reuniones en todo el país, en todas las costas, y después de

recoger todo el sentimiento y aportes de la sociedad civil y volver a presentarlo. El tema de las directrices ha sido un tema bandera. Ese es el planteamiento.”

Se le presenta al señor Ministro la hoja de ruta de este proceso y se le pide su participación y apoyo.

Marvin Fonseca hace énfasis en que Costa Rica como país puede posicionarse en Roma en la COFI, refrescando el tema de las directrices. La COFI es un espacio y un momento muy oportuno para el posicionamiento.

ACUERDO: Se convocara a una reunión con Victor Fernandez en el despacho, representantes de la Red, German y Marvin por parte de CoopeSoliDar R.L para darle seguimiento a este punto.

Se pasa a la presentación del Llamado a la Acción de la Pesca Artesanal

Aaron Chacón, inicia comentando que es un documento que presentamos pescadores de todo el mundo y que contiene 5 puntos importantes:

1. Garantizar con urgencia el acceso preferencial y cogestión del 100% de las zonas costeras
2. Garantizar la participación de las mujeres y apoyar su papel en la innovación
3. Proteger las PPE de los sectores competidores de la economía azul
4. Ser transparentes y rendir cuentas en el manejo y gestión pesquera
5. Comunidades resilientes para enfrentar el cambio climático y ofrecer perspectivas a los jóvenes

Rolando Ramírez refuerza la idea de Aarón mencionando que en “Lisboa este llamado a la acción tuvo impacto. Las autoridades prestaron atención y grupos como CAOPA llevan los temas a lo internacional y ahí es donde la Red está apuntando.”

María Carrillo aporta la idea de Rolando y menciona que “En Lisboa una reflexiona donde está parado. INCOPECA es nuestro ente y nunca nos llegó una invitación a este Congreso. Allá vimos al Ministro de MINAE y se asombró de vernos ahí. Pero la información nunca nos llegó. Estuvimos ahí gracias a CoopeSoliDar R.L y otras organizaciones. Yo le pido aquí al señor Ministro que cuando se refieran a nosotros estemos presentes en las tomas de decisiones no solo los ministros y las instituciones importantes.”

Se pasa al tema de mujeres y pesca

Rufina Gómez, hace referencia al taller de empleo y trabajo decente en el que participo en Chomes y que “Conocer otras molusqueras y sus formas de pianguar fue enriquecedor como lo fue el encuentro de Chomes.”

“Pianguar es duro, levantarse a las 4am y dejar a la familia, la situación está muy dura, la gasolina, buscar quien nos lleve, buscar un galón de gasolina. Este trabajo debe ser valorado y reconocido.”

Ivannia Ayales: Agradece el espacio y enfatiza la necesidad de tomar en cuenta el tema de género. El sector pesquero cada vez tiene más cara de mujer y de mujeres líderes valientes. CoopeSoliDar R.L ha estado apoyando la Agenda de Mujeres Pescadoras de Mares, Ríos y Humedales, otros sectores tienen agenda y ahora necesitamos el apoyo de INCOPECA para que respalde esta agenda.

Se hace la invitación a la actividad del 02 de setiembre en Defensoría de los Habitantes donde la agenda se presentará de nuevo y se hace énfasis en que también se presentara en la CBD en Montreal en diciembre.

ACUERDO: El Ministro se compromete a revisar su agenda y tratar de participar en la reunión de la Defensoría.

Se pasa a la entrega de los 12 Remos a CoopeTarcoles R.L

Marvin pone en contexto que son los 12 remos “Pueden brindar una solución al tema de la formalidad, este modelo se construyó con los pescadores artesanales. INCOPECA puede arrancar reconociendo que este modelo existe”

David Chacon explica que “Hay mucha informalidad en el sector. Los doce remos son la herramienta para tener permisos. Hay permisos de camarón, estudios de biomasa, el proyecto de pesca de camarón no paso por un tema de política. El tema de las licencias es el talón de Aquiles en todas las comunidades. Como es posible que Rufina no tenga permisos de extracción. Yo confié mucho en usted don Heiner, tiene 27 años aquí, en la parte legal, usted conoce todos esos sonidos que se hacen aquí y lo que tenemos que hacer. Sabe lo que le duele al pescador artesanal, puede empezar por el tema del banco mundial.”

María Carrillo sugiere que se deberían ir tomando algunos acuerdos.

El señor Ministro va respondiendo tema por tema “Se hacen esfuerzos a nivel institucionales con el INDER y el Banco Mundial. Este país tiene gente que no tiene mentalidad de progreso. Sobre los centros de acopio, queremos apoyar en Limón y Barra del Colorado. Tenemos planes, pero las municipalidades o el MINAE no nos deja. Yo quiero “comerme el compromiso”

Hablemos de Cahuita, que paso con Cahuita? Se han creado parques nacionales sin tomar en cuenta a las comunidades. Lo del 30x30, ahí es donde tenemos que posicionarnos como institución, porque INCOPECA ha estado invisibilizado. INCOPECA existe en la ley, pero los ingresos son externos. Se tomó la decisión en el pasado de dejar de recibir la cuota de atún que eran como 3 millones de dólares al año. Tenemos que poner a INCOPECA en el mapa de las instituciones de todo el país. Las licencias que se vencen va de la mano con un criterio de la contraloría general de la república. La lógica debería ser como cuando se vence la cedula. Un trámite sencillo. Tema de licencias: Elemento técnico, socioeconómico y ambiental

12 remos: la idea me encanta, nos casamos con el proyecto de ley, es un elemento facilitador, pero el elemento técnico siempre me va pedir la biomasa para saber cuántas licencias se pueden dar. INCOPECA tiene el equipo para sacar todo adelante, tenemos ya planes de investigación para ver cómo le entramos al tema de como formalizar a la mayor cantidad de personas posibles. Quitarle la “tapia” de las 3 millas a pequeña escala.

Sobre el proyecto de ley 20.750 es complicado que sea solo de pequeña escala, pero con las directrices es un punto de partida.

Sobre el tema de la Caja del Seguro Social, hay interpretaciones en todas las comunidades sobre este tema. Nada hacemos sacando a 100 personas de la informalidad si no resolvemos primero lo de la caja.

El tema de los moluscos ha sido una pesadilla para mi desde que estoy en INCOPECA, sabemos que es un trabajo pesado y muy duro y en eso estamos claros. Resulta que el problema es el plan de manejo del MINAE. El MINAE no abre los planes de manejo. Donde ya haya planes de manejo me los pasan y los formalizamos inmediatamente.

Jorge López, toma la palabra y explica que “Con los moluscos ya se logró avanzar con la caja. No todas las sedes regionales piensan igual. La organización debe estar inscrita en hacienda y tributar para poder hacer un plan de manejo del MINAE”

Miguel Duran menciona que “Siempre ponemos la cara, pero siempre nos ven como enemigos del sector. Cuando en realidad es la institución más cercana a los pescadores. Tenemos años peleando con la caja porque la gente pierde sus licencias porque tiene diferentes criterios en todas las regiones y se supone que es una misma institución.”

Sobre el tema de las licencias a personas menores de 18 años, no es posible. Por convenciones internacionales y leyes nacionales.

Más mujeres involucradas en sus organizaciones, con capacidades de organizar y liderar proyectos. Capacidad de organización.

Marvin Fonseca menciona la importancia de tener una vía de comunicación fluida que permita que el señor Ministro esté al tanto de las reuniones y actividades que organice la Red en el marco del proceso del proyecto de ley 20.750.

El señor Ministro apoya la idea y propone crear una comisión para no perder esta comunicación.

ACUERDO : Comité de 3 personas para poder agendar fechas para las reuniones.

Jorge López y Roberto Carlos **INCOPECA**

María Carrillo y Rolando Ramírez **Red AMPR**

Marvin Fonseca **CoopSolidar R.L**

German Pochet **CoopSolidar R.L (parte legal)**